

# El Derecho

DIARIO CONSERVADOR DE LA MAÑANA

Director y Redactor  
MODESTO RIVADENEIRA CUI  
Redactor - Administrador  
EDUARDO CAICEDO S.  
Oficina y talleres  
Carrera Flores No. 39

Precios de suscripción  
Al domicilio y provincias \$ 2.50  
En la oficina..... 2.15  
Número suelto..... 0.15  
ANUNCIOS Y REMITIDOS  
precios convencionales

ANO VII

Quito, Sábado 29 de Enero de 1927

Nº 1.750

## La crónica roja y la sensacional y espeluznante

Cierta prensa, que no hace falta nombrarle por que es de todos conocida, viendo que el tiempo no está para hacer negocio ni vender muchos números de la edición diaria, se ha dado a la labor de explotar la curiosidad del público con noticias sensacionales y espeluznantes, o con la narración detallada de crímenes, delitos y sucesos ciertos, ponderados o inventados, según los casos y circunstancias. Hay que vender el periódico, dicen los que se entienden en esa prensa, y para venderlo bien es preciso llamar la atención, y para esto hay que inflar las noticias ordinarias o inventadas; y como el público es generalmente un niño novelero, se va tras el anuncio de que en tal periódico ha salido una noticia de esas, y compra el periódico con un interés raro, digno de otra suerte de asuntos.

Nuestro público, hablando en general, salvas las excepciones del caso, ha pervertido su juicio, debido en gran parte a esa misma prensa negociante y a las exhibiciones de un cine corruptor que exalta las pasiones, los sentidos y los nervios de cuantos tienen la desgracia de caer en sus redes; y así pervertido, es claro, busca lo que pica como mostaza, lo que excita como el alcohol, lo que pincha como alfiler, y así, despreciando la lectura seria y normal, se priva por que le pone los pelos de punta, que le da pal-

pitaciones de corsón, que le embriaga, que le mienta y le ilusiona.

Desde luego, esto no es ser periodista; esto no es ilustrar, corregir ni enseñar al pueblo; esto sencillamente es negociar, entretener, divertir a un público fático e infantil. Podríamos más bien establecer una empresa que publique diariamente cuántos, sucesos misteriosos, invenciones espeluznantes, chas carrillos, pullas, etc. etc.; pero, entonces, no llevaría el nombre de periódico, ni formaría parte de la prensa nacional, sino que se denominaría "biblioteca de la risa", "las mil y una noches", "cuentos misteriosos", "gotas de sangre", etc.

Nosotros como periodistas serios, queremos salir por los fueros de la prensa nacional, y así protestamos contra esa corriente de mentiras o invenciones, pidiendo a nuestros colegas que rechacen todo aquello que sólo sirve para alimentar esa loca curiosidad de un público novelero; sin que esto signifique que un periódico serio no pueda usar un lenguaje festivo, una coherencia oportuna, quentecitos atrayentes, chistes de buena ley etc. Nosotros condenamos la crónica roja y esa inventa da o mentirosa que tiene por objeto producir sensación, espanto, curiosidad que hagan vender el periódico.

Eso es pernicioso, porque por lo menos pervierte el criterio y hace perder el tiempo.

## Para las señoritas

Se pone en conocimiento del público, que en la casa del Centro Católico de Obreros, se ha instalado un Taller donde las señoritas que desean conseguir trabajo, puedan aprender toda clase de obras manuales.

El afamado sastre Sr. Miguel A. Castañal dicta las clases de corte los miércoles de 5 a 6 p.m.

Para más amplios informes, sírvase dirigirse a la casa de la calle Rocafuerte No. 69

## Señores católicos

Se interesan Uds. por los sagrados intereses de la Iglesia y de la patria; temen el avance del bolchevismo; desean la conservación y defensa del orden social cristiano? — Pues apoyen la buena prensa moral y económicamente, con suscripciones, avisos y propaganda.



Leopoldo Mercado Dr. Carlos Mat us, Laura de Arteta, María de Palares Carlos y Angela Mercado Mat us, Jose Maria Arteta G., Alfredo Pallares G., Mati de Mateus de Espinosa, Carlos y Gabriel Mateus y Galicia, Esperanza Mateus Y., Isabel María e Mateus, Heriella Paredes de Mateus León Espinosa y más parientes de la Sra. Dña.

## Angela Mateus de Mercado

(Q D D G)

Manifiestan su profundo agradecimiento a todas las personas que concurrieron a las honras fúnebres, así como a las que se han dignado enviar ofrendas florales.

Quito, Enero 29 de 1927.

## Reflejando el sentir de nuestro pueblo

El Régimen liberal se ha caracterizado siempre por lo vicioso y corrompido de su legislación, de modo que el atraso moral y material en que vive el Ecuador, se debe al férreo infamatorio de leyes abruptas, disociadoras e inmorales; leyes elaboradas en el lapso de treinta y más años de tiranía gubernativa, y bajo los auspicios de fábulas cotizadas por la codicia de algunos banqueros y el desenfreno libertario de políticos rampones.

Para juzgar de la ineptitud de los legisladores liberales, de su sórdida am-

bición, de las trapacerías de su secta, basta leer el Diario de Debates: retrato fiel de lo que es el liberalismo en sus principios, en su doctrina y en sus hombres. Allí se traslucen el espíritu sectario, con vanos alardes de un imperialismo bravío, fanático e inculco, en toda forma, de modo que el resquebrajamiento de los vínculos sociales, el puperismo desconcertante, que afecta a la inmensa mayoría de los ecuatorianos, la destrucción de los principios básicos de la propiedad, obedecen a la anarquía de la legislación liberal.

## Jubileo en la Basílica Nacional

Dando cumplimiento a las prescripciones de la Santa Sede, a las del Ilmo. y Rdo. Sr. Arzobispo y siguiendo nuestra propia convicción, téngase en cuenta la siguiente Advertencia que pondremos en práctica absolutamente, sin distinción de persona:

En la iglesia del Voto Nacional (La Basílica) no se permite entrar con sombrero o gorra, sino con manta o mantilla española; así mismo, se prohíbe todo Vestido Inmudo ya por su estrechez y altura ya por escotados o sin mangas.

La Casa de Dios es de oración, humillación, reparación y amor.

El Rector.

Hombres sin nosión alguna de lo que es la ley, de lo que es derecho constitucional, de lo que es derecho natural, han formado parte, de los Congresos legislativos, de ahí la esterilidad de las discusiones diarias, los descabellados proyectos, las vergonzosas e infamatorias leyes creadas o n el único fin de saciar la voracidad presidencial y la granjería de tantos y tantos vampiros de toga y sin ella.

A la Nación ha costado millones de sures la presencia de tales legisladores, sin que de sus labores diarias haya conseguido ninguna utilidad, ni menos haya sido la garantía del orden constitucional. Cada año la conciencia nacional se ha entremecido de indignación al contemplar los desastrosos e infamias llevadas a cabo por los pseudos representantes del pueblo.

El aumento procaz de las cargas tributarias, la eliminación cada vez más alevosa de las libertades públicas y privadas del País, el despojo sacrilego de Cementerios de derecho público—Eclesiástico, las persecuciones sistemáticas contra la Iglesia y sus ministros, contra su religión y culto; há ahí los triunfos anuales del sectarismo liberticida; há ahí las palmas de sus glorias.

El pueblo ecuatoriano ha considerado siempre a sus legisladores como a lictores de la Roma pagana, como a violadores del derecho de gentes. Ahí está la protesta anual de nuestro pueblo contra los desmanes de casi todos los piratas que formaban parte de las Legislaturas.

Esperamos de la Mi-

sión Kemmerer, la augurancia judicial es que se convence cada dos años el Congreso legislativo, integrado por hombres versados en la legislación y en las ciencias auxiliares. Y ojalá determino de un modo justo el sueldo de que debiera en adelante percibir el verdadero legislador, stando a la pobreza del arario por una parte, y al sacrificio con que debían servir a la Patria sus hijos ilustrados, por otra.

Casi todos los legisladores liberales del Ecuador han sido y son lo que hoy intentan ser los autores de la famosa y absurda Ley de Inquilinato, es decir, perturbadores del orden social, anarquistas de oficio.

El pueblo los tiene ya señalados para la hora de las responsabilidades.

Julio Monti.

## Conferencia.

En la Dirección General de Sanidad el Sr. Carlos Alvarez Miño, sustentó en la tarde de ayer una importante conferencia, cuyo tema se relacionó con el deber de incluir a la higiene y las aplicaciones sanitarias en la campaña tífica.

## Despedida

El suscrito agradece a sus numerosos amigos, tanto eclesiásticos como civiles, y en general a toda la ciudad capitalina y de Sangoquí, todos sus favores y atenciones, y pide sus órdenes para Ibarra.

Ricardo L. Vinuesa.  
Presbítero.

## Plantitas

de eucaliptos carpenteros producen abundante pulpa para la fabricación de papel, a ochenta centavos el ciento.

Coles de seda al mismo precio.  
Carrera Ambato No. 160 entre el Hospicio y Plaza Victoria

## A los devotos de San José

Se les pone en conocimiento que se vende el Breve Manual de San José en las librerías del Sr. Victor Acosta, Sañótes Rosa Paz y Aljandrina Bedoya, al módico precio de \$0.50. Es obra completa en oraciones selectas estatutos de los asociados y recepciones de la clata.

Información católica del Exterior

Encíclica del Papa sobre México

El día 20 del pasado noviembre ha publicado S. S., el Papa Pio XI una Encíclica acerca de la persecución religiosa de México...

A tales y tan tremendos horrores el Pontífice contraponen el espectáculo magnífico de la resistencia del Episcopado, del Clero y de los laicos...

En Menthon, cerca de Annecy (Francia) se acaba de celebrar el décimo centenario de la Muerte de San Bernardo...

El Papa bendice a la 'Jugón Española'

El teniente coronel Bañe, encargado accidentalmente del mando de la Legión...

Presidido por el Cardenal Belgio y con representaciones de 229 Sindicatos de toda España celebró en la Orta durante los días 21, 22 y 23 del pasado noviembre...

CONOCER LAS OBRAS de Bernardo Gentilini

Una encontrará de venta en la Librería de Carlos Weber;

Peregrinaciones de Terciarios de Tercarios

El Pontífice recibió en la Sala Consistorial a una peregrinación inglesa de Terciarios, sacerdotales y laicos de Manchester...

«Aquel—continuó—significa devoción al Pontífice y acatamiento de la Iglesia Católica, mientras el espíritu franciscano representa el desarrollo y la práctica de la Vida católica y cristiana...»

Terminó invitando a los peregrinos a hacerse apóstoles de este espíritu en su país.

Después recibió a otra peregrinación de Terciarios irlandeses, en la que los hombres vestían sayo y ceñían el cordón. Pío XI habló para celebrar la isla de los santos...

Censo de España

Madrid, enero 25.—Acaba de ser publicado el censo de los habitantes de España, que se comenzó a hacer en 1920. La cifra total de la población española es de 21'889 842 habitantes...

Centenario de Fray Luis de León

Salamanca, enero 25.—Se están organizando grandes fiestas en conmemoración del centenario de Fray Luis de León...

El Rector en el claustro de la misma, redacta el programa internacional para la celebración...

MANUEL GRANIZO D. ABOGADO

Mientras Mas Pronto Las Tome Ud. Más Ligero Se Curara

Los síntomas: Dolores en la cintura o espalda; deseos frecuentes de orinar; dolor al orinar en la uretra; sediento en las orinas...

El remedio: Las PASTILLAS DEL DR. BECKER para los RIZONES y VEJIGA.

Al final, después de algunos días, ha venido Quintero y ha dado muerte al buitre...

Se compra un cine. Se necesita un aparato cinematográfico en buenas condiciones.

UN CRIMEN QUE NO TIENE NOMBRE. Un crimen que no tiene nombre y que tampoco tiene perdón...

PASTILLAS DEL DR. BECKER para los RIZONES y VEJIGA. Compralas en las Boticas.

Se Descubre un Maravilloso Remedio para Engordar. FACE AUMENTAR DE 3 A 8 KILOS EN CORTO TIEMPO.

Un famoso médico especialista de New York ha preparado en forma de pastillas una combinación...

El preparado CARNOL no es ningún medicamento, ni se debe esperar resultados...

Las personas que toman CARNOL con cada comida, pronto empiezan a notar sus buenos resultados...

NO SEA DELGADO. Aumente de 3 a 8 Kilos tomando PASTILLAS CARNOL.

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Mientras Mas Pronto Las Tome Ud. Más Ligero Se Curara

Los síntomas: Dolores en la cintura o espalda; deseos frecuentes de orinar; dolor al orinar en la uretra; sediento en las orinas...

El remedio: Las PASTILLAS DEL DR. BECKER para los RIZONES y VEJIGA.

Profesora de costura. Maria Isabel Vivero, ofrece sus servicios como profesora de costura...

Los agricultores. Ofrezco en venta un Tractor de la acreditada marca 'Stanton'...

LA TIPOGRAFIA. 'La Buena Prensa del Chimborazo' establecida en Riobamba...

Reloj de pared y de mesa de la afamada fábrica norte-americana 'Ansonia'.

Casa de Pardo OALLE DEL CORREO.

NO SEA DELGADO. Aumente de 3 a 8 Kilos tomando PASTILLAS CARNOL.

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Mientras Mas Pronto Las Tome Ud. Más Ligero Se Curara

Los síntomas: Dolores en la cintura o espalda; deseos frecuentes de orinar; dolor al orinar en la uretra; sediento en las orinas...

El remedio: Las PASTILLAS DEL DR. BECKER para los RIZONES y VEJIGA.

Profesora de costura. Maria Isabel Vivero, ofrece sus servicios como profesora de costura...

Los agricultores. Ofrezco en venta un Tractor de la acreditada marca 'Stanton'...

LA TIPOGRAFIA. 'La Buena Prensa del Chimborazo' establecida en Riobamba...

Reloj de pared y de mesa de la afamada fábrica norte-americana 'Ansonia'.

Casa de Pardo OALLE DEL CORREO.

NO SEA DELGADO. Aumente de 3 a 8 Kilos tomando PASTILLAS CARNOL.

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

# Impunidad militarista

## NOTICIAS VARIAS

(CORREO DE ALAUSI)

Enero 26 de 1927. De la ciudad de Ribamba vino una comisión militar, probablemente enviada por el Jefe de Zona, dono Quintino del Aláñez Francisco Ortiz; allí se le trató el objeto de seguir una información relacionada con la conducta de aquel joven militar. Se que los íntimos, los interesados en los sucesos últimos y hasta los mismos sindicatos testifican sobre la conducta de Ortiz, contando entre los testigos el padre de los Salazar, Don. Max Andrade, Don. Francisco Jaramillo, Angel Virgilio y Carlos Fiallo Fajardo y también algunas señoras y señoritas.

Convencido yo de que los militares gozan de inmunidad, que es mucho más que el fuero de que gozaban los congresistas; jamás he creído que habían de ser castigados. Desde el malhadado 1.895, ningún crimen ni delito de los hijos de Marte han sido sancionados. Inmunidad es sinónimo de impunidad; y así la República presenciando de esos casos, en que un viejo jefe de Zona ultrajó al Concejo Municipal de Cuenca, perseguido a algunos de los que lo formaban, llamándolos al servicio de las armas, impositólos para desdones civiles; juzgado por la Corte Suprema, valiéndose de arte y mañas, se adecuó del proceso; y cuando en 1.907, apresado ese malhechor, justo con uno de sus hijos, por supuesta conspiración, para obtener su libertad, se le impuso como condición, que restituyera la causa, como así lo hizo. Siguió de el trámite, el Tribunal Supremo, le dictó auto motivado; y cuando iban al juicio plenario, el General Plaza, amigo y profesor del anciano delincuente, sabiendo que el señor doctor Páez Villagómez, que hacía de uno de los Ministros de ese Tribunal, no consentiría en dictar sentencia absolutaria, le confió en Ribamba; en tonces, organizada ad hoc la Corte, cantó victoria al reo.

Padre yo recordar muchos otros casos que con firma mi convicción, de que no existen leyes penales para los hombres de espada.

Se acentúa la noticia de que el Romano Pontífice membraría de Obispo de Bolívar al distinguido jesuita Rdo. Padre Félix Hredida, lo que sería merceda recompensa a las excelentes cualidades de ese religioso; virtud su cendrada, inteligencia poderosa, vasta ilustración, actividad enorme, abnega-

ción perenne y otras condiciones que le adornan harían del Rdo. Padre un magnífico Prelado que bien merece en Díocesis, que ha tenido la suerte de ser regido por los egregios ecuatorianos Ordoñez, Andrade, Machado, Pérez Quiñóntz y Latorre,

Este Cantón está de plácemes por el acertado nombramiento del señor Alfonso Ricaurte Bahamón de para Jefe Político. Tenga la seguridad de que su desempeño será satisfactorio, porque los antecedentes le recomiendan y fue ya conocido en el desempeño de otros cargos.

Si el nuevo Comisario corresponde a lo que se dice de él favorablemente, es seguro que estos pueblos, después de una época calamitosa, tendrán garantías y tranquilidad, debiendo pensarse en la organización de una Policía urbana que sea de cuenta al Estado ni al Municipio, para no necesitar de la venida de militares, que el año pasado y principio de este sembraron la desolación y el escándalo.

Con mucha pena he sabido la muerte del señor Vicente León Donoso, ex ballero muy estimable y estimado por sus prendas morales y sociales.

Constante en su trabajo, casi sin base apreciable, levantó una buena fortuna, la que le sirvió para educar una familia honorable. Yo tuve ocasión de tratarle intimamente y le consideré en lo que valía; amigo de la viuda señora Angela Betancourt Cevallos, y sus dignos hijos, les presento mi condolencia y pido a Dios haya sido misericordioso con el alma del fallecido y derrame consuelo en el corazón de sus deudos.

### MENSAJERO

#### A los devotos de San José

Se les pone en conocimiento que se vende el Breve Manual de San José en las librerías del Sr. Víctor Acosta, Señoras Rosa Paz y Alejandra Bedoya, al módico precio de \$0, 50. Es obra completa en oraciones selectas, estatutos de los asociados y recepciones de la pinta.

**TOMANDO CARNOL** (PASTILLAS) engordará Ud. EN POCAS SEMANAS. Prodúcelo en las boticas.

# Jornada inaugural del año franciscano

La jornada inaugural del año franciscano se celebró en medio de una atmósfera de entusiasmo indescriptible, si bien muy oportunamente contenido por el propósito de los organizadores de mantener las ceremonias a la gran altura de fe y poesía que corresponde al carácter que se celebra.

La gran multitud de peregrinos llegados a Asidiron un espectáculo de intensa fe religiosa, con manifestaciones profundas conmovedoras.

Las autoridades eclesásticas, principalmente el Obispo de Asís Mons. Ruffini, que tiene ochenta años, están satisfechísimos y han telegrafiado al Pontífice dándole cuenta de la celebración.

Un espectáculo maravilloso lo ha ofrecido la procesion nocturna, en la que figuraban 10,000 antorchas. En el larguísimo cortejo participaron el ministro de Instrucción Pública, en representación del Gobierno; diputados, senadores, generales del Ejército, oficiales de la Milicia Nacional, el Clero, peregrinos y el pueblo. El cortejo recorrió cinco kilómetros, entonando salmos, mientras desde las casetas se lanzaban flores sin cesar.

En la velada nocturna del Santísimo, la multitud se renovaba constantemente y rogaba por los hermanos de Méjico perseguidos, invocando la vuelta de la paz religiosa en aquel país.

La procesion llegó hasta la estatua de San Francisco por Lucadella Robbia, blanquísimas y luminosas como dotada de vida. La multitud recibió la bendición del Obispo Lancia Gualdo. Todas las campanas tocaron a Gloria, anunciando el comienzo del año franciscano.

Se leyó un mensaje del Pontífice en que éste expresaba su viva satisfacción, porque ahora, lo mismo que en el Año Santo, el llamamiento de la Iglesia haya sido acogido por los fieles. Terminaba el mensaje expresando confianza en que las plegarias producirán un cambio feliz en la situación de Méjico.

# Clases de piano a domicilio

La suscrita tiene el honor de ofrecer alas familias de esta ciudad, especiales clases de música, incluyendo enseñanzas primaria y secundaria en conocimientos, práctica, ejecución, teoría y escritura de la nota, se propone instruir a el ánimo de las disipulas, para la creación de composiciones.

Las horas, que dispone y deja a elección de la persona solicitante, son de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Precios convencionales. Referencias en el Colegio de los Sagrados Corasones.

María Benigna Braco Valencia

# Gran oportunidad

De invertir su capital en la adquisición del predio en que se levanta la Estación ferroviaria de Tixán, que cuenta con una gran caída de agua que bate tres molinos de piedra y una turbina que da luz a la población de Tixán, terrenos urbanizables, bajo agua, y para sembríos, planta eléctrica, un molino americano para trigo, casas y arboleda de escaupito.

Dirigirse al Milagro, al señor Eloy L. Aguirre o a Tixán al señor Manuel M. Aguirre.

# Cooperativa de consumo

Institución popular establecida el 10 de agosto de 1926.

Le interesa al productor para la venta directa de sus artículos en buen mercado. Beneficia al pobre vendiendo artículos de primera necesidad sin adularción, al menor precio de plaza y a peso legal. Constituye el mejor sistema de ahorro, porque las utilidades se distribuyen semestralmente en tanto por ciento a los compradores que reúnan las condiciones requeridas. Las sociaciones son al alcance de todos: a diez centes cada uno. Formar parte de la Cooperativa es un acto de patriotismo porque se ayuda al incipiente cooperativismo en el Ecuador. Tome informes sobre esta benéfica Institución en su local situado en la carrera Rocafuerte, entre Santo Domingo y el hospital.

# Para obsequios

Artículos de adorno para salón y tocador, en plata alemana de primera calidad y de gran gusto artístico. OYERIA, RELOJERIA Y OPTICA. Quito—Calle del Correo



# Casa de Pardo

**CARNOL** (PASTILLAS) REMEDIO FISIOLÓGICO PARA ENGORDAR DE VENTA EN DROGUERÍAS Y BOTICAS

# ¿He Abusado De Mi Naturaleza?

¿He bebido o fumado mas de la cuenta? Lectos, sea Ud. franco consigo mismo. Explórese las personas que arrojan humores y contradicción con todas las funciones de su organismo. Si ha abusado Ud. de su naturaleza, de su poder vital, si ha hecho Ud. un exceso del tabaco y de las bebidas alcohólicas, de esta terrible oportunidad que sus órganos se han desahogado. Dado el tiempo de que se tarda en curar a un hombre que ha abusado de su naturaleza, extráigase: ¿Que se ha pasado Ud. el día con dolores en la cintura y con un malestar en la cabeza, más pronto o tarde, puede que los nervios de la Naturaleza son invariables y no se puede volver hacia que pagar la falta. Como consecuencia de haber abusado de su naturaleza, sus riñones se han agotado y no le permitirá hacer su trabajo. Si usted que sigue Ud. sufriendo dolor en la cintura, se debe en el caso al arriero, desee recuperarse de haber abusado de su naturaleza, sus riñones se han agotado y no le permitirá hacer su trabajo. Si usted que sigue Ud. sufriendo dolor en la cintura, se debe en el caso al arriero, desee recuperarse de haber abusado de su naturaleza, sus riñones se han agotado y no le permitirá hacer su trabajo. Si usted que sigue Ud. sufriendo dolor en la cintura, se debe en el caso al arriero, desee recuperarse de haber abusado de su naturaleza, sus riñones se han agotado y no le permitirá hacer su trabajo.

# Señora o Señorita, no se poaga Ud. vieja antes de tiempo

¿Cuento se sale al sol de esta mañana al sol de ayer tarde? ¿Toma, si en el mismo...? ¿Qué si al de ayer se acordó por allá... Y al sale por la otra parte...? ¿Otra! Si serás roque... se que el sol, al tocar la tierra, rebota pa atrás y desanda lo pa daud. ¡Rediel! ¡pos si no lo ve...! ¡Si atrás atrasas! ¡Oh no has de velo, si pasa por tu noche!

\*Muestrales una Prueba los Damos una Prueba los Damos\*

